

26 疏水煉瓦工場跡碑

琵琶湖疏水工事に伴い大量の煉瓦が必要になり、田辺朝郎の指示で天智天皇陵周辺に疏水用煉瓦製造所が開設されました。東野森野町に良い土がありそれを運搬したといいます。現在の地下鉄東西線



地下鉄出口の煉瓦工場跡碑。

御陵駅の一番出口に記念碑が建っています。

後に「亀の水不動尊」が奉られました。少し西に行くと「醉芙蓉の寺」として知られる大乘寺があります。

おもろ

街道に敷かれた車石

大津から京都三条にかけての約11km（三里）に敷き連ねられたといわれる車石は、牛が牽く荷車の車幅に合わせて溝が刻まれ、荷車が峠を越える手助けとなりました。わだちが掘られた花崗岩を二列並べた線路のようですが、敷設する前に刻んだものか、車の往来によって削られたものかについては、諸説があります。日ノ岡峠は、道の勾配が長く続いているため、古くから東海道の難所とされ、旅人や牛馬を苦しめてきました。京都の心学者であった脇坂義堂らの協力により江戸時代の一八〇五年に、一万両の巨費を投じて敷設されました。旧三条通と京津道が交わる交差点北側山肌の石壁にはめ込まれた「旧舗石・車石」の石盤は、一九三三（昭和八）年の京津国道改修工事の際に設置されたと思われます。



上・安朱北屋敷町東海道碑と車石
左上・日ノ岡にある碑
左下・舗石車石の石盤

日ノ岡峠の改修に当たった木食正禪は、江戸時代の一七一七年「粟田口名号碑」を建立しました。刑場で死んだ罪人の魂を供養するためです。高さ一丈三尺（約四m）の石碑に「南無阿弥陀仏」と彫られた大きな名号碑です。この碑は遺棄されて地面に埋まっています。

が、一九三三（昭和八）年、京津国道の改修工事が行われた際、上半分が出土し、日ノ岡バス停西側に移設されました。現在の碑は「南無阿弥陀仏」の「阿」と「弥」の部分で石が割れ、上半分が当時のもので、下半分は一九六五（昭和四〇）年に補整し復元されたものです。



亀の口から量救水が流れています。



29 京津国道改良工事紀念碑

府道四ノ宮四ツ塚線（三条通）は、五条通ができるまで「国道一号」として、三条大橋まで続いていました。三条大橋から大津の間は「京津国道」と呼ばれ、一九三三（昭和八）年に大規模な改修工事が行われたとき、旧東海道で使用されていた「車石」がたくさん出てきました。その車石を土台として記念碑（石碑の文字は「紀念」）が建っています。



東海道を記す道標は多くありません。



記念碑の土台に工事で出土した車石が使われています。

30 旧東海道碑

民家の前にひつそりとある石碑です。比較的新しいものですが、「旧東海道」を示す標識（駅前近くに一本、絵地図参照）が少ない中で貴重なものといえます。江戸時代の主要

日ノ岡峠を越え、京都の町を目前にして、蹴上浄水場の道を挟んで向かい側右手に小さな石の鳥居があります。日向大神宮は、社伝によれば「第一三代 頤宗天皇の

街道「旧東海道」には、現在も多くの名所旧跡が残っています。アーネスト・サトウの「外交官の見た明治維新」（一九一一年）では「京都から次の休憩所である大津までは、沿道にずっと石を疊んだ一種の軌道になっていた。これは重い荷物を積んだ幅の広い車輪のついている牛車にそなえたものだ。我々の駕籠は、京都にいる大君の守備隊へ供出する米俵を載せた四〇台の牛車を追い越した。」という記事が残されています。



神明づくりの外宮の神殿。東海自然歩道のトレインコースとつながっていて南禅寺岡崎方面や大文字・毘沙門堂方面へも行けます。

御代に筑紫日向の高千穂の峯の神蹟を移して創建された」といわれています。応仁文明の乱で社殿は焼失しましたが、江戸時代初期になつて再建され、現在は交通安全祈願の神社として有名になりました。内宮と外宮の二つの本殿を持ち、本殿の葺葺き屋根は、伊勢神宮を思わせる様相を呈しており、「京都の伊勢神宮」と親しまれています。山科の新年は、日向大神宮の「若水祭」に始まるといわれ「元旦の寅の刻（午前三時）に境内の朝日泉より汲む「若水」は、若返りの源と信じられてきました。朝日泉の社の扉が開帳され、宮司が長い竹柄杓で若水を竹筒に汲み取り、神前に供え、四方挾・歳旦祭という神事が行われます。

御代に筑紫日向の高千穂の峯の神蹟を移して創建された」といわれています。応仁文明の乱で社殿は焼失しましたが、江戸時代初期になつて再建され、現在は交通安全祈願の神社として有名になりました。内宮と外宮の二つの本殿を持ち、本殿の葺葺き屋根は、伊勢神宮を思わせる様相を呈しており、「京都の伊勢神宮」と親しまれています。山科の新年は、日向大神宮の「若水祭」に始まるといわれ「元旦の寅の刻（午前三時）に境内の朝日泉より汲む「若水」は、若返りの源と信じられてきました。朝日泉の社の扉が開帳され、宮司が長い竹柄杓で若水を竹筒に汲み取り、神前に供え、四方挾・歳旦祭という神事が行われます。